

NOTA INFORMATIVA
Comisión de Infraestructura
Federación Interamericana de la Industria de la Construcción (FIIC)
01 de noviembre de 2023

El 01 de noviembre de 2023 se llevó a cabo la reunión mensual de la Comisión de Infraestructura de la FIIC, bajo el siguiente orden del día:

Inversión en Infraestructura, a través fondos públicos y vía Asociación Público- Privada

- ✓ Novedades sobre la situación en los países miembros.
- ✓ Panorama sobre el volumen de contratos de APP en el mundo.

Relación con los Bancos Multilaterales y generación de Bases de Datos sobre proyectos operativos

- ✓ Visita a Multilaterales Noviembre 7 al 9: Temas a incluir en agenda

Medición del impacto de obras terminadas

Promoción de la planificación consensuada con los usuarios

- ✓ Presentación a BID en Washington 9 de noviembre
- ✓ Experiencia de los Consejos de Políticas de Infraestructura, Chile y Argentina
- ✓ Visita a CPI Chile

Puntos relevantes:

Cámara de México

- Se hace mención de que muchas de las dependencias de gobierno ya se encuentran detenidas debido al cierre de año.
- En el país estamos entrando a un periodo electoral lo cual hace que también mucho del presupuesto se destine a campañas electorales.
- Se dijo que en días anteriores se tuvo el impacto en Guerreo del Huracán Otis, por lo que la Cámara ha apoyado con el acopio de víveres y maquinaria.

Cámara de Costa Rica

- Hace falta planificación, se realizan trabajos sin tener proyectos completos.
- El tema de concesiones no camina en el país, se está buscando un financiamiento directo para los proyectos que fueron planteados en un inicio como APP.

Cámara de Argentina

- Se deben proponer políticas de infraestructura permanente con la retroalimentación de todos los sectores, tal como se hizo en Chile y Argentina.
- Se sostendrá en los próximos días una reunión con representantes de Banco Interamericano de Desarrollo (BID) para pedir apoyo a este tipo de iniciativas en Argentina y Chile, así como para pedir que permitan que los inversores tengan mayor conocimiento de cómo se manejan los contratos.
- Se hace la invitación para promover este tipo de políticas en los respectivos países.
- Su Cámara ha recopilado y generado un estudio sobre cuánto ha sido la inversión privada en el mundo, con el cual ha tratado de identificar cuánto falta para cerrar la brecha de infraestructura, donde la inversión privada juega muy poco. Solo el 17% de la infraestructura del mundo se ha hecho con inversión privada.

Cámara de Paraguay

- Es sector se encuentra en un momento de crisis debido al cambio de gobierno, ya que el nuevo no ha podido dar respuesta al sector, por lo que no se cuenta con obras nuevas debido a un tema político.
- Con respecto a los proyectos de obra bajo el esquema APP y trabajo de obra privada se tiene poco conocimiento.
- Se tienen temas de trabajo puntuales donde se trabaja en las prioridades pero no en la planeación, por lo que será bueno proponer al gobierno una mesa permanente sobre infraestructura.

Cámara de Bolivia

- La situación en el sector no ha mejorado, la construcción solo ha avanzado un 24%.
- Se está saliendo de problemas y no se ha aprobado el presupuesto, por lo que el cierre de año será pesado. De no aprobarse este tema, se estaría aprobando hasta marzo o abril del próximo año.
- Se tiene inestabilidad cambiaria, no hay flujo de dólares y combustible.

Cámara de El Salvador

- Por falta de planificación, el dinero se ha gastado de forma incorrecta, por lo que se han registrado atrasos en pagos para el constructor.
- Se han realizado proyectos que no estaban presupuestados, algunos constructores tienen hasta adeudos de 6 meses.
- Tienen la aparición de la Dirección de Obras Municipales, el cual asume que cualquier acercamiento entre contratistas y funcionarios puede ser corrupción.
- La Dirección de Obras Municipales está sacando licitaciones cerca de países vecinos para que empresas foráneas participen.
- Su infraestructura no muestra planificación aunque si se están desarrollando diversos proyectos.
- Cuentan con 2 proyectos que necesitarán empresas extranjeras. Aeropuerto y Tren Pacífico.

Cámara de Honduras

- Se ve un buen panorama para el último año con nuevas licitaciones.
- Se tiene problema en el tema político, el cual se puede complicar aún más.
- En el tema de vivienda la producción ha sido buena, se han hecho 26 mil durante el 2023.
- Se está esperando que se apruebe el presupuesto general de hacienda.

Mtro. Iván Szczech, Presidente, FIIC

Es importante que se gestione la creación del Consejo de Política Pública en todos los países, ya que esto ayudará a generar un consenso con los sectores más relevante de su economía para identificar los proyectos más relevantes de cada uno de ellos.

Ing. Eduardo Ramírez Leal, Secretario General, FIIC

Se debe revisar el tema de la planeación desde la constitución, en México, esta indica que los gobiernos solo pueden planear para el periodo que fueron electos.

